

# 桜中だより

長崎市立  
桜馬場中学校  
校長 大塚 潤

## きよひろ 長崎原爆の日

### 如己愛人 己の心や心を愛せよ

本日8月9日は、平和の大切さを発信する態度や、平和希求の精神を培うことなどを目的として、平和集会を実施する予定でしたが、台風6号接近のため休校となってしまいました。平和集会で行

おうと思っていたそれぞれの学年の発表は1日の始業式の日を実施します。平和集会で話をしようと思っていた講話をの掲載するので、自宅で平和について考える機会にしてくれると嬉しいです。

### 校長講話

長崎原爆の日は78回目を迎えます。私は被爆二世です。90歳になる母が12歳の時に被爆しました。私は祖父母や両親から原



校区まつり、みんなで盛り上げました

## プツプツな夏、過ごしていますか？

爆の悲劇や戦争の悲惨さを聞いて育った年代です。

しかし、その祖父母や母親がいなくなると、原爆や戦争の話題は家庭の中ではほとんどなくなってしまう。それが「戦争体験の風化」と言われるものです。戦争を知る人たちは、その戦争体験の風化をたいへん恐れます。なぜなら、現代を生きる私たちが戦争の苦しみや傷みを忘れてしまう、あるいは知らないことが、再び戦争を始めることにつながり、はしないかという、恐れがあるからです。ですから、本当なら思い出したくもない、あの戦争の体験を文章に綴ったり、自分自身が語り部となつて話し伝えたりしているのです。田中安次郎さんはどんな気持ちで私達に体験談を話してくれたのでしょうか。7月に家族交流証言で永井博士のお孫さんの永井徳三郎さんにも来ていただきました。その時の感想の中で、3年組の町田 拓海君が記したものを紹介し

ます。

『僕は、今回の講話を通して、「如己愛人(己のご心や心を愛せよ)」という言葉がとて心に残った。今、平和学習に取り組んでいるけど、「平和な世界の実現」や「核兵器の廃絶」には、やはり現実的にはなかなか難しく、行動に移すことも困難だと考えているところだし、

しかし、講話の中にあつたように、身近で小さな争いが終わらないことには、大きな戦争は終わらないこと、そしてそれらを実現するためには、他人を自分のように愛すること、思いやるのが大切であるということに気づかされました。このようなほんの小さな取組でも立派な平和学習であるというところに、僕の中で大きく衝撃を受けました。そして、自分の人生を終える時、「如己愛人」ができた、と実感できるように今からでも人を愛し、人に寄り添い、少しでも

平和な社会に近づけるようなことをしたい。戦争は人間が創り出すもの、そしてそれらは僕たちの世代で進めなければならぬことなので、少しずつ戦争を抑止できるように活動・行動をしていきたい。』

国と国との争いには、何らかの理由付けができるかもしれない。しかし、人が人を傷つけたら、人が人をいじめたり、人が人の命を奪ったりすることには、どんな理由も付けることは許されることではありません。

皆さんは、これまでそれぞれの学年・学級で平和に関する学習に取り組んできました。平和への取組は、一人一人の力で容易にできることではありません。しかし、様々な文献や田中安次郎さんみないな被爆体験者、永井徳三郎さんみないな家族交流証言者の方々が語る言葉に込められた心の痛み、戦争の傷跡を深く心

に刻み、平和への誓いを新たにすることで、今私たちが生きる時代、戦争体験を風化させないことにつなげてほしい。

そこで、皆さんに3つお願いがあります。

(1) 平和学習は、日常生活とかけ離れたものではない。

(2) 自分たちができることから継承・発信していくことが大切である。

(3) 未来の子どもたちに「平和のぬくもりを譲り渡すこと」が私たちの願いであり、使命である。

戦争だけに留まらず、各学年に応じた一人一人が幸せに過ごせるための内容を「平和」と考え、それを真剣に学ぼうという桜中の平和学習をこれからも充実させていってください。そして、平和は、一人一人がつくっていくものだということに気が付き、行動に移す力を身に付けましょう。人の命はそれ人だけのものではありません。命はつながっています。あなたのことを一番愛する家族や友達、また私達先生にとっても、みなさんの命はかえがえない大切なものであることを忘れないでください。

# 1学期の反省と2学期の目標

■私が1学期に頑張ったと思えることは、2つあります。

1つは大運動会の大長縄です。練習を始めた時は、参加する人も少なく、まとまりもなく、全く上達しませんでした。しかし、別のクラスとの合同練習1回目が終わって、他のクラスが頑張っているのを目の当たりにして、私のクラスも感化され、「負けられない！」と全員が練習に参加するようになりました。やる気になった我がクラスは、どんどん上達し、迎えた本番、全力を出し切り見事学年で一位になることができました。みんなやる気を出して一丸になれば、願いは叶うものだと思えました。

もう1つは、部活動です。私にとって人生初の後輩ができました。はじめはどう接すればいいのか全くわかりませんでした。が、昨年先輩方が私にしてくれたことを思い出して、自分も優しく教えることができたと思います。1学期を振り返ってこ

のクラスを見て思ったことがあります。それは、321運動ができていない人が多いということです。これは反省すべきことだと思います。次の授業の準備をせずに10分休みの間、しゃべり続けていたり、1分前の黙想をふざけてする人がいます。授業が終わったらすぐに次の授業の準備をしてからおしゃべりをしたり、黙想はしっかりと目を閉じて行うなど、真剣に行ってほしいと思います。

2学期は、時間や校則を守り、気持ちのよい挨拶をするなど、当たり前のことをあたりまえにできる生徒になりたいです。私達2年生は、いよいよ学校の中心となっていきます。このことも意識しながら充実した2学期にしたいです。  
2年1組

私は1学期を振り返って、頑張ったことが3つあります。  
1つ目は学級委員です。初めて学級のリーダー的存在となり、不安なこと

がたくさんありましたが、いろいろな人の支えがあり1学期の学級委員を頑張ることができました。2つ目は、大運動会の大長縄です。最初はあまり跳ぶことができませんでしたが、練習の時も記録が上がったり下がったりとなかなかよい記録を出すことができませんでした。ですが、本番みんな心をひとつにして、あきらめずに頑張りました。そして101回という素晴らしい記録を出すことができ、学年優勝することができました。

3つ目は、「聴き上手」です。私達のクラスでは最近聞き上手になれるように頑張っています。私は最初の方では作業をしながら人の話を聞いてしまっただけでしたが、最近では話を聴くことを意識しているので、人の話をしっかりと聴くことができています。  
次に2学期頑張りたいことは、合唱コンクールです。私達のクラスは佐藤先生に歌を褒められました。とても嬉しかったので、合唱コンクールで優勝できるように、日々

の音楽の授業をクラス全体がいつもよりもっと真面目に受けられるように注意して合唱コンクールに向けて頑張ろうと思えます。  
1学期を通して、1年生は321運動が徹底できるところになってきました。また中学校の授業にも慣れ、勉強への姿勢もよくなりました。しかし、まだ休み時間の過ごし方や物の管理などには課題が残っています。  
2学期は、1学期でできるようになったことはそのまま継続しながら、課題を解決し学年としてもっと成長できるように頑張ります。  
1年2組

1学期を振り返って、反省することが3つあります。  
1つ目の反省は、挨拶ができていなかったことです。特に廊下で先生とすれ違った時の挨拶ができていませんでした。桜中には桜色の挨拶という素晴らしい伝統があります。「相手の目を見て、立ち止まって笑顔で、大きな声で、はっきりと」この5つのポイントを全校で

できるようにするために、まずは3年生がしっかりと桜色の挨拶を実践しなければなりません。3年生、頑張りますよ。  
2つ目の反省は、メリハリをつけることができていなかったことです。授業中に私語をしたり、居眠りをしたりしている人がいました。私達3年生は受験生です。受験勉強でもメリハリをつけることはとても大切なことです。  
3つ目ですが、1学期は3年生最後の中総体がありました。中総体では仲間との協力の大切さを学びました。私はバスケトボール部として戦いました。最後の行事は、悔

た。最初バスケット部に入った時は、苦手なタイプの人がいて不安でした。でも、1年2年3年と学年があるにつれて、仲間との結束力がどんどんどんどん強くなっていき、中総体では心を通わせ合うことができました。僕たちの中総体は、2回戦負けとあつけない終わりを迎えてしまいました。仲間と心を通わせて全力で戦うことができたから不思議とやり残したことはなく、すっきりと終わることができました。1、2年生の皆さん、中総体に限らず、3年生になった時の最後の行事は、悔

## 努力した者は伸びる。怠けた者は...

いを残さないよう全力で取り組んでください。終わった後に後悔が残るようでは、一生心に残ってしまいます。  
3年生の皆さん、「夏を制する者は受験を制す」という言葉があります。この夏休みは、受験勉強をしっかりと頑張りました。また、2学期にはますます合唱コンクールがあります。受験勉強の合間などで、歌は指揮・伴奏の練習をして、悔いの残らない合唱コンクールにするために頑張りますよ。  
3年3組

## 実力テスト時間割

8月28日(月)	1校時	2校時	3校時	4校時
1年	国語	理科	英語	学活
2年	国語	英語	理科	学活
3年	英語	理科	国語	学活
※下校時刻は、12:45です。				
8月29日(火)	1校時	2校時	3校時	4校時
1年	数学	社会	学活	学活
2年	数学	社会	学活	学活
3年	数学	社会	学活	学活
※3・4校時に身体測定があります。				
※下校時刻は、12:35です。				



連日、うだるような暑が続いています。いかがお過ごしでしょうか。  
夏休みは後半に入り、2学期の準備です。  
真夏日や  
職員室は  
秋行事